



山江村議会だより

まるおか

No.54

(区の宝：第2区)



山田おごじょ（山田保子嬢）



堂園地蔵堂



増大寺跡五輪塔群



堂園地蔵堂堂内の仏様（木造男女神像）



目 次

- 平成26年第3回山江村議会定例会報告
 - ・一般質問
- 平成26年第4回臨時議会報告
- 編集後記「だんだんなあ」

平成26年7月31日発行 発行：山江村議会 編集：広報編集特別委員会

熊本県球磨郡山江村大字山田甲1356-1 ☎(0966)23-3401 FAX(0966)22-0105 山江村域内電話 ☎23-3401

平成26年度一般・特別会計補正予算

平成26年第3回6月定例議会は、11日から13日までの3日間の会期で開催されました。今回提案されたものは、報告1件、承認8件、条例1件、平成26年度山江村一般会計、特別会計3件の合計14件を審議しました。11日に開会し、12日は一般質問で7議員が登壇しました。最終日の14日に、質疑・討論・表決を行ない、全議案を原案どおり可決、決定し閉会しました。

平成26年度一般会計補正予算

■歳入

【単位：千円】

款	補正前額	補正額	合計	説明
分担金及び負担金	26,159	123	26,282	保育料過年度分
国庫支出金	274,341	2,733	277,074	保育緊急確保事業補助金他
県支出金	208,019	4,571	212,590	保育緊急確保事業補助金他
繰越金	168,807	15,000	183,807	前年度繰越
諸収入	11,320	360	11,680	太陽光発電システム売電収入
歳入合計	2,850,000	22,787	2,872,787	

■歳出

【単位：千円】

款	補正前額	補正額	合計	主な内容
議会費	61,923	194	62,117	手当の増
総務費	501,930	4,481	506,411	空き家調査委託料他
民生費	666,222	△848	665,374	手当の減
衛生費	376,214	△559	375,655	手当の減
農林水産業費	312,735	19,887	332,622	公有財産購入費他
商工費	28,357	△5,300	23,057	手当の減
土木費	205,927	102	206,029	手当の増
教育費	177,294	5,387	182,681	図書館用備品購入他
予備費	20,076	△557	19,519	予備費
歳出合計	2,850,000	22,787	2,872,787	

平成26年度特別会計補正予算

特別会計については、平成26年度山江村特別会計国民健康保険事業補正予算（520,000千円）既定の額と平成26年度山江村特別会計簡易水道事業補正予算（156,000千円）既定の額及び平成26年度山江村特別会計農業集落排水事業補正予算（150,000千円）既定の額で、予算の組み替えによるものです。

一般質問



・山間地集落への対策について ・山江サービスエリア内の活用案 について

原先利且議員

質問 山間地集落の暮らしをどのように守つていこうと考えておられますか？

答弁 集落の実情や課題など、現状を調査、把握し、必要と考えられる新たな対策の内容や手立て等について、検討していく必要があると考えている。そのような中、地域住民の方々の暮らしを守る対策として、総務課としましては、まず路線バスに代わる交通手段として、本村では「まるおか号」を運行し、公共交通の確保を図つておりますが、この山間地集落の生活体系に合ったダイヤの見直しができないか、また補助事業を活用した、農村地域の住民と、都市部の住民との交流体験などの事業を推進できないか。担当職員として配置し、直接出向いて山間地域の現状を把握し、今後の支援策を検

討する。地域包括支援センターや社会福祉協議会、民生委員などの専門機関、専門職との相互の連携を取りながら、直接訪問することに重点を置き、支援が必要な人を的確に把握し、必要な支援策を構築し、安心安全な生活を支援していきたいと思います。主要路線の整備、点検整備はもとより、それぞの村道の管理を行なながら、地域住民の方々が安心して利用できるよう、日頃から維持管理に努めてまいります。また、大雨による災害等が発生した場合においても、応急、復旧事業を早急に行ない、孤立集落等が出ないよう、迅速な対応を行つてまいりたいと思って

いる。

質問

ネクスコ西日本との交渉はどうくらまで進んでおられますか？

答弁

山江サービスエリア周辺を活用した事業創造プロジェクトを平成23年度に立ち上げ、5回の会議を経た後、平成25年6月に西日本高速道路株式会社九州支社に提

業経過であります。

案書を出した。今後、活用に向つてネクスコとの粘り強い交渉を行つてまいりたいというふうに思つています。今のところ、これが事業経過であります。

・山江村における社会福祉事業について ・林業振興について

谷口予志之議員

質問 26年度予算で、民生費、衛生費の歳出は全体の36・5%を占めている。社会保障を充実・安定させるための福祉関連事業は？

答弁 低所得、要扶養、疾病、心身の障害、高齢等に起因する生活上の困難や、障がいをお持ちの方に対し、その解決や緩和を目指した援助活動を行うとともに支援を必要とする人たちへの見守り、声かけ、手助け等の福祉サービスの提供・障がい者の自立に向けた支援等を行つて

いる。

子ども子育て支援計画策定事業等があるが、計画を立てる上で、考え

・山江村における社会福祉事業について ・林業振興について

谷口予志之議員

答弁 山江村の高齢化率が29%であるが、地域別には高齢化率50%を超える地区があるなど、地域間に格差がある。高齢化の進展によつて生じる社会課題、また地域によって課題の違いがあることから、地域に即した施策の計画と実行を行うことが大切。地域福祉計画、障がい者福祉計画、介護保険計画及び子ども子育て支援計画に住民の意見を踏まえ、新たな福祉政策の福祉事業の提供に努めたいたい。

質問 本年度に地域福祉計画策定事業・障がい者福祉計画策定事業

の意見を踏まえ、新たな福祉政策の福祉事業の提供に努めたいたい。

一般質問

要望 今後の福祉施策を実施する上で、重要な計画である。地域住民の意見等を聞き、地域が活性化する実行可能な計画書となるよう要望する。

質問 山江村森林組合、人吉市森林組合、中球磨森林組合の3組合で合併の話があるが、村長の組合合併に対する考えは？

答弁 山江村単独で組合として存在するのが一番、しかし、昨今の林業情勢・木材価格等の低迷等を考えると、森林組合の経営の財政的基盤、職員、現場の作業労務班等、難しい局面になる。それぞれ特徴、個性がある3組合がコラボし、中核森林組合として、発展的していく組合になってくれれば、合併もやむを得ないと思う。

質問 仮に森林組合が合併した場合、山江村では、作業道開設等に対し村の上乗せ補助助成等がある。これらの補助等についての考えは？

答弁 山江村の森林面積が約90%、林業の活性化なくして村の発展は

ないと思っている。山江の林業振興になることについては継続して、支援、助成は行つていきたい。全体的なことはそれぞれ他の市町村との協議となる。

質問 森林は建築材等、物質生産

機能をはじめ、水源涵養機能、地球環境保全、土砂災害防止等、多くの機能がある。村内森林所有者の負担軽減を図り、森林整備を推進し、森を守り育てるためにも、特段の配慮をお願いする。

質問 紅はるか関係も奨励され

いますけど、計画はどのくらいか、お聞きいたします？



農業振興について

秋 丸 安 弘 議員

質問 川辺川造成に、国の補助が3億円出ているが、全体計画が見えない状態でございますので、簡単にお聞きしたいと思います？

答弁 干害排水事業計画の廃止、また区画整理事業及び農地造成事

を利用して丸岡にファームボンド等の計画を要望します。

質問 山江村でタマネギ等作付けされています、今回大変植え付けが遅かつたが、今の状況をお聞かせ願いたいと思います？

答弁 7割から4割程度の状況です。

工品にまわすという話を伺いましたけど、これ本当ですか？

質問 現段階では出荷先につきましては、確認いたしておりません。

答弁 1戸で5トン程度です。

質問 商品の買い取り契約、売買契約ですけど、最低補償、そういうのをされているのか、されているのか、ないのか？

ないのか、今後される考え方があるのか、ないのか？

質問 100%買い取り、最低補償、これは業者と確約しています。

質問 最低10万なら10万、20万なら20万の補償をする契約書はされるのか？

答弁 営農指導の力が一番だとうふうに私は思っています。

質問 求人票がハローワークに出

てます。それで、私たち議会も知らぬることであつて、それが何でひとり歩きして、こういうのがハローワークで出ているのか、それをお伺いします？

要望 農家の皆さんは水を心待ち

しておりますので、国・県の補助

ギドレッシングは作らないと、加

ををお伺いします？

一般質問



・防災対策について ・村政運営について

岩山正義 議員

質問 山江消防団員の定数と実団員数は。

答弁 定数は200人、内訳は基本

本団員（男145人、女19人）、維持できていることは、子育て、

未確定、のままで、議会に出することはできません。はつきりしてからお願いすることと思います。

質問

A社が、2月12日、共同通信、また中日新聞等で食品の偽造問題が発覚しております。去年の8月27日から、今年の1月27日に生産されたものでございます。この会社といたしまして、県の事情聴取に対しまして、故意に食品偽造を実施したと県に報告されています。この点について、村長のお考えをお聞きします？

答弁 原材料が、調達できなかつた時のルート確認していなかつたと思います。

答弁 未確定、のままで、議会に出することはできません。はつきりしてからお願いすることと思います。

厳しいんではなかろうかと思いますが、その点、どのようにお考えですか？

質問

熊本県南フードバレー推進事業の追い風にのり、現在計画進行中の乾燥食品加工施設が本村の特産品開発と商品の流通ルート確保につながる起爆剤というふうになればというふうに思っています。食品乾燥工場の稼動による雇用の創出、安定した商品販売ルートの確保と新たな販売ルートの開拓、乾燥加工による、新たな特產品の開発、工場設置にかかる設備投資を全面的に企業側が行う予定である。

が、梅雨時期は職員で見回り、入梅に備えた防災対策は、日頃から維持管理を行つておられるが、梅雨時期は職員で見回り、危険箇所や道路等の点検・維持管理に努めていく。

質問

大規模災害に備えた食料品や毛布等の備蓄の状況は。

質問

避難所となる各地区公民館や庁舎の備蓄倉庫に、食料品や飲料水、生活必需品など30品目備蓄している。

質問

1期4年の村政運営の感想については。

質問

1期4年、副村長を置かず大変多忙を極めた。「安心な暮らし・活力の創造・未来への希望」3つの基本理念の基に、未来の山江を創造し、環境と共生し夢と希望を描く、小さな村の大きな挑戦を進めた。その結果、24年度は人口が増え、学力は全国レベル、出生率も全国上位で、一定の人口が維持できていることは、子育て、教育、福祉、住宅などの施策に一機能別団員が36人で、合計200人である。

人である。しかし、基幹産業の農林業振興など、課題もあり対策が急務である。

質問

2期目の村政運営を村民に託されたら、継続施策や新施策などを、現時点の考えは。

質問

経済基盤の安定には農林業の振興は欠かせない、農政の大転換を迎え、フードバレー構想に則り特産品開発の起爆剤としての乾燥食品加工施設の誘致、若者や中高年の雇用の場として、自然環境にマッチした企業誘致を次期4年では是非実現したい。定住人口対策として分譲地、公営住宅の住環境整備。お年寄りと女性の知恵を活かし優しい福祉の推進に努め、村民の暮らしを守るスマートプロジェクト、小さな企画、計画を積み上げ安心安全な村づくりを進めて行きたい。

一般質問



・外資参入の予防対策について
・学校の防災教育について
・歩道の老朽箇所について
・子ども子育て支援新制度の対応について

西 孝恒 議員

外資による太陽光発電参入や乱開発が、全国では相次いでいることから、本村の自然を守る対策は？

答弁 自然保護や森林の適切な維持管理は、約90%を占める山林を有する山江村の使命と考えている。売買や開発を事前届け出制とし、監視を強化する条例を県の指導等を受け制定に向け取り組む。

質問 本村の3校における防災教育や訓練の状況について？

答弁 それぞれの学校で学期ごとに年3～4回火災や地震想定また不審者防止対策の避難訓練も行っている。毎月安全点検を実施し、環境衛生検査や建築物、防災設備の自主検査、及び風水害などの災

対策について？

答弁 現在の制度は、様々な課題があるのが現状である。新制度により質の高い幼児期の保育学校教育、質的改善及び地域の子ども子

育て支援の充実が必要である。そこでニーズ調査を実施し本村の特徴を活かした5カ年計画の策定や

5つの条例を新たに制定し、子育

育、質的改善及び地域の子ども子

育て支援の充実が必要である。そこでニーズ調査を実施し本村の特徴を活かした5カ年計画の策定や

5つの条例を新たに制定し、子育

育、質的改善及び地域の子ども子

害時対応も行っている。
火栓設備の訓練について？

質問 各学校の防災会議や屋内消防署職員の皆さんの指導により研修を行った。小学校でも必要と考

えている。

質問 歩道の老朽箇所について？

答弁 道路整備については、県ま

たは山江村年次計画で行っている。県道については随時県へ要望

している。学校周辺の整備につい

てはカラーリ修繕や舗装を行った。

万江小付近は今後も通学路の合

同点検を行い、県へ要望を行つ

ていく。

質問 子ども子育て支援新制度の

てしやすい環境を整えたい。

質問 新制度は、各市町村の計画や意欲により、国の支援があるがその対策は？

答弁 子ども子育て会議により、充

分協議し本村の特徴を活かし、日

本一子育てしやすい村づくりを目

指して行く。

・株やまえの運営について

中竹耕一郎 議員



平成25年度の決算状況は？

他の金融機関への返済分である。月遅れで支払うものもある。

質問 村内生産者から仕入れた代金はきちんと精算されているのか？

金はきちんと精算されている。学校周辺の整備についてはカラーリ修繕や舗装を行った。

万江小付近は今後も通学路の合

同点検を行い、県へ要望を行つ

ていく。

質問 現金でないと納品納入しな

い業者はあるのか？

答弁 現在はそのような業者はい

質問 売掛、買掛、未払金、長期

借入金の主なものは？

支払いは済んでいる。

質問 現金でないと納品納入しな

い業者はあるのか？

質問 現在はそのような業者はい

未払いは燃料代、電気代、

消費税等である。借入金は山江村、

ない。

一般質問

質問 資金繰り計画はどうなつて
いるのか？

答弁 民間の企業を活用すること
も必要である。

質問 現段階では金融機関からの
借入は考えていない。

答弁 民間の企業を活用すること
も必要である。

質問 毎月100万の赤字状況の
中、借入しないで本当に運営でき
るのか？

答弁 社会情勢の変化でどこも厳
しい状況である。役職員一同不退
転の決意で経営にあたる。



・施政方針について

松本佳久議員

質問 正式名は全国学力学習調査
で、全国の学力状況を調査するの
と、個人の点数が返つてくるので
それを学習に生かすのが目的。

質問 山田小学校のＩＣＴ教育の
成果を宣伝しすぎではないか？

答弁 人材育成の根幹は教育。万
江小、山田小、山江中が連携協力
して効果を上げるようにする。ア
ナログとＩＣＴをコラボさせなが
ら発展させる。

質問 経営難の原因に人材起用、
従業員待遇に問題があつたので
は？

答弁 企業戦略、人事、適材適所
の配置は私の責任でやつている。
質問 上司のパワハラ問題による
訴訟事件は事実なのか？
答弁 事実である。

質問 山江村の10年計画や5年計
画に沿つた村政運営をする考え
か？

答弁 総合振興計画は誰が首長に
なつても受け継ぎ進めていかなく
てはならない。財源の裏付けとし
ても計画に沿つた事業なら、国県
の補助金や有利な起債（借金）を
活用しやすい。

質問 超長期30年物国債（利息1・7%）
を野村證券から購入している。25年
度中の国債売買益は9,800万円。

質問 30年物国債は期間が長すぎ
る。短期国債に変更する考えは？

答弁 30年というのは長いと思
う。情報収集に努め対策を打つ。

質問 最近の基金の増額は利息程
度だが積極的な積み立てをする考
えは？

議員の提案 メリッサ先生が
提案され「Encouragement

質問 商工会の企業診断士を通じ
た経営戦略の実践状況は？
答弁 責任体制の明確化、部門別
収支管理等経営改善に当つている。

質問 指定管理者の解約、熟知し
た指定業者の抜本的な検討はいか
が？

質問 政策が出る。一部の人の交流事業
なら私は否定する。

質問 山江村には約22億円の基金
があるが、基金運用についての考
えは？

答弁 政権が代わると自分自身の
財政は行政運営の要諦。

質問 繰越金は出来るだけ基金に積み
立てる。

質問 全国一斉学力テストとは何
事です、の精神を大切にして、共
に一生懸命頑張りましょう。

平成26年第4回臨時議会報告

平成26年第4回山江村議会臨時会が7月9日招集され、山江村農業委員会委員の推薦（川内 美智代氏、山北 早織氏）について、と公有財産の取得（山江村森林組合から1,019,343m²）について又、平成26年度山江村特別会計簡易水道事業補正予算（既定の額）及び平成26年度山江村特別会計農業集落排水事業補正予算（既定の額）を審議し、原案どおり可決決定しました。

表紙の紹介（山江村教育委員会資料提供）

山田おごじょ（山田保子嬢）

今から百数十年前長ヶ峰に生まれ（現住中村一次先祖）として絶世の美人で、当時の人は弁天様再来ではないかと唱えられ、幼い時より気やさしく親孝行者がありました。

嬢が嫁盛りとなると数知れぬ申込みがありました。又殿様まで一目ぼれされるほどがありました。それでも嬢の貞節を守る心が堅く断りがちがありました。ある日嬢の念願の女神万江淡島神社参詣の帰り、突然のひどい雷雨に遭い一時の雨宿の為、一農家に立ち寄った処親切に気持ちよくもてなされ其の上息子、若者は雨具を差し出し帰る途中だからと申して、実家長ヶ峰まで送り届けたのであります。その後は、両家は元より嬢と若者は仲良くなり時には仕事まで一緒に行う事がたびたびありました。幾年月が過ぎると若者が嬢へ御嫁に願ったところ、嬢曰くしばらくお待ちなされ、其の節に良い返事申し上げますからとのことでした。若者は毎日其の日来るのを首長くして待っていたが当日がくるまで、天にも昇る心地で楽しみにしていた所いざ測らんや哀れや嬢は、はかない事でこの世の者ではなく冷えはてた人となりており哀れや若者は家人共に泣き悲しんでいました。人の世は真にあてにならぬ世でまぼろし如し。合掌



増大寺跡五輪塔群 (村指定文化財)

山田城歴代城主の菩提寺であったとされる増大寺、旧参道の横に高さ1.5mほどの石塔がある。



堂園地蔵堂

この御堂の中には木造地蔵菩薩坐像、木造地蔵菩薩立像、木造毘沙門天立像が安置されている。なお、この地蔵堂には、元来、近くの白山権現の御神体である木造男女立像も安置されている。



文責（T・N）

だんだんなん
のです。

議会広報委員	
委員長	谷秋西中
副委員長	口丸竹
委員	予安孝耕
委員	志弘恒郎

暑中お見舞い申し上げます。
気象庁は7月に入つて、これまでの「北
冷西暑」の3ヶ月予測を修正して平年並み
としていましたが、梅雨明け後は並み以上
の真夏日や猛暑日の厳しい暑さが続き、熱
中症には厳重な警戒が必要と発表される程
の酷暑の候となっています。皆様もお気を
付け頂き御自愛下さいませ。

最近、新聞などで子どもの命をどう守る
のか、地域ぐるみの支援の在り方が問われ
ているとの記事が目につきます。親の生活
苦から育児放棄や路上に置き去りなど、調
査結果は氷山の一角とみられ、全国では増
加傾向であることから、早期発見の体制や
社会保障の支えが求められています。

本村でも未然の対策を踏まえながら、來
年度からの子ども子育て支援新制度に対応
した子育て、教育そして定住支援対策など
更に充実した山江村を目指すことにより、
村外や県外で働く若い人が、将来的に再び
「ふるさと」を思い起こし、本村の力にな
つて頂きたいもの

